

COMPTE RENDU DE L'ACTIVITÉ DE LA SOCIÉTÉ HISTORIQUE DE VILLERS-COTTERÊTS au cours de l'année 1970

I.- *Communications*

M. Denys MAURICE et Mlle Sylvie MAURICE nous ont exposé les résultats remarquables des fouilles qu'ils ont effectuées à Violaine où ils ont mis à jour les restes d'une villa gallo-romaine.

M. MOREAU-NERET a retracé la vie aventureuse de Raoul IV de Crépy, excommunié à raison de son mariage d'amour avec Péronelle, sœur de la reine Aliénor d'Aquitaine, et par ailleurs fondateur de Lieu-Restauré et l'un des grands bienfaiteur des abbayes de Longpont et de Valsery.

MM. HAUTION et HACARD évoquèrent de façon pittoresque les vieux remèdes et la médecine d'autrefois en citant des cas curieux.

M. HERMANT a eu l'amabilité de présenter à la société le titre de propriété de sa maison, située dans l'ancien potager du château de Villers-Cotterêts, qui fut vendu par « Monsieur d'Orléans » à Nicolas Flobert son ancien jardinier ; ce titre montre la disparition dès cette date des titres nobiliaires.

Enfin, M. LEROY a évoqué, grâce à de nombreux documents inédits qu'il a personnellement retrouvés aux archives de la ville, la vie de la cité au cours de la guerre de 1870 et la courageuse action de la municipalité en face des exigences les plus diverses de l'occupant.

II.- *Sortie annuelle*

a) *Visite du Musée des Carrières à Bonneuil-en-Valois.*

Ce musée est dû à l'initiative de M. MASCITTI qui l'a remarquablement aménagé dans les grandes salles souterraines de sa carrière. Chacun a pu admirer les fresques de M. OUALLE qui retracent le travail des carriers et rappellent les grands monuments de notre région. On y trouve de curieuses pièces sauvées de la destruction par M. MASCITTI, notamment les battants des anciennes cloches de la cathédrale de Soissons. La Société Historique a convenu de met-

tre en dépôt en ce lieu la collection minéralogique qu'elle possède afin qu'elle puisse être présentée de façon utile pour tous les chercheurs.

Nous avons eu également le plaisir d'entendre M. ANCIEN nous retracer, de façon fort précise, l'histoire de Bonneuil et de son église et il nous a montré sur place les caractéristiques de ce charmant édifice.

b) *Visite des souterrains de la forêt de Villers-Cotterêts*

Ces souterrains aménagés aux XII^e et XVI^e siècles à travers la forêt de Villers-Cotterêts sur une longueur de 14 km., avaient pour but de recueillir les eaux destinées à l'alimentation de la cité. M. DESCLEVES nous a fait un exposé remarquable sur l'ensemble de ce réseau souterrain et sur son histoire. Grâce à l'amabilité de M. LE PONT, Directeur Régional de l'Office National des Forêts, nous avons pu pénétrer dans une des entrées de ce souterrain aux abords de la route du faîte.

c) *Visite du Château des Fossés à Haramont et réception par Mme Laval.*

M. MOREAU-NERET a évoqué l'histoire de ce château et du fief qui donna son nom à une des familles les plus illustres de notre région du XIV^e au XVIII^e siècle, la famille DES FOSSES. Il rappela ensuite les charmantes anecdotes d'Alexandre DUMAS concernant ce château où alors qu'il était encore tout enfant son père, le Général DUMAS vécut un temps. Mme LAVAL nous fit visiter sa ravissante demeure et avec infiniment d'amabilité nous offrit une délicieuse collation.

III.- *Exposition Alexandre DUMAS.*

En cette année marquée par le centième anniversaire de la mort d'Alexandre DUMAS, nous nous devons de marquer le fidèle attachement de tous les Cotteréziens à la mémoire de leur illustre compatriote.

Le début de l'année Alexandre DUMAS fut marqué par l'émission faite à Villers-Cotterêts d'un timbre spécial ; à cette occasion, la Société Philatélique de Villers-Cotterêts, en liaison avec les principaux groupements philatéliques et également avec notre société, a réalisé une fort belle exposition du timbre qui a eu un très grand succès. Nous tenons à remercier M. GALLEY, Ministre des Postes et Télécommunications, d'avoir bien voulu répondre à notre demande et à celle de la Municipalité car il eut été regrettable que

seule la République d'Hatti ait émise des timbres en l'honneur des DUMAS, en souvenir du lieu de naissance du Général DUMAS.

L'exposition que notre société a organisée dans les salles du Musée Alexandre DUMAS et dans celles de son siège social, a permis de regrouper et de mettre en valeur une série de documents qui n'avaient pu, jusqu'ici être présentés. Grâce aux legs des descendants d'Alexandre DUMAS et particulièrement du Comte et de la Comtesse d'HAUTERIVE, nous avons en effet, à Villers-Cotterêts, les originaux des lettres de nomination du Général DUMAS, de sa correspondance avec sa femme durant les campagnes d'Italie et d'Egypte, ainsi que de nombreux autographes d'Alexandre DUMAS et de très précieux manuscrits.

Un ensemble de près de 100 portraits, photographies et caricatures pittoresques ont permis de rendre particulièrement attrayante la présentation. Nous tenons à cette occasion à remercier la Société des Gens de Lettres des prêts qu'elle a bien voulu nous consentir.

Une salle a été consacrée aux objets qui sur les plans les plus divers ont glorifié l'œuvre de DUMAS, notamment les magnifiques assiettes de Creil, si aimablement prêtées par M. ROUET, les pièces de musique prêtées par Mme DEMEURISSE, les affiches de théâtre et de cinéma rappelant les œuvres de DUMAS de façon parfois inattendue, telles les affiches des producteurs américains, des illustrations d'ouvrages par LELOIR, DEMEURISSE et tant d'autres, sans parler des affiches et cartes publicitaires utilisant le nom de DUMAS pour une marque de champagne ou pour le chocolat Lombard.

Une dernière pièce a été consacrée au souvenir d'Alexandre DUMAS dans notre région, montrant à côté de souvenirs personnels ce qui était à son époque les sites et demeures dont il parle.

Un catalogue auquel nous avons donné tout notre soin complétait cette exposition. Dans une charmante première partie, M. LEROY nous a fait sentir ce qu'était et ce que demeure pour nous Alexandre DUMAS, particulièrement dans sa région natale. MM. FROSSARD et MOREAU-NERET se sont attachés à la rédaction du catalogue proprement dit de façon à ce qu'il puisse constituer une documentation utile à tous ceux qui se passionnent pour l'œuvre de DUMAS. M. DESCLEVES s'est dépensé sans compter pour aménager les locaux et assurer une présentation vivante des documents. Nous tenons à remercier la Municipalité de Vil-

lers-Cotterêts et l'Office Départemental du Tourisme de l'aide si précieuse qu'ils nous ont apportée, ainsi que M. le Conservateur du Musée de l'Île-de-France qui a eu l'amabilité de nous remettre pour le Musée et pour nos expositions de fort belles vitrines dont il n'avait plus l'emploi à Sceaux.

IV.- *Exposition de Montgobert*

Comme les années précédentes, nous devons à M. DES LIONS, Président du Club de Retz et au Comte d'ALBUFERA, propriétaire du Château de Montgobert, d'avoir animé à nouveau cette belle demeure. Notre société a pu ainsi répondre à un désir collectif de voir présenter à nouveau pendant l'été une partie des pièces de l'exposition Alexandre DUMAS.

Elle a également pris une part importante à la présentation de documents rétrospectifs concernant la guerre de 1870.

Nous ne saurions terminer ce compte rendu sans remercier le Directeur Régional de l'Office National des Forêts et l'Office Départemental du Tourisme des travaux qu'ils viennent d'entreprendre pour le sauvetage de l'Ermitage Saint-Hubert dont la construction date de François 1^{er} et pour préparer l'aménagement du grand parterre du Château de Villers-Cotterêts car ils savent combien ces deux œuvres nous tiennent à cœur.

